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CBA季后赛首轮齐鲁德比的终场哨声响起，青岛男篮的
欣喜若狂与山东男篮的黯然神伤仿佛将球场割裂成了两个
世界。 39岁的张庆鹏把自己的脸彻底埋在了毛巾里面，不愿
让外界看到略显脆弱的自己，这个夜晚他倾其所有，却无法
力挽狂澜，终究只能面对被淘汰的结局，而与之一同结束的
或许还有他在这片球场上20年的职业生涯。

本版撰稿 本报记者 薛思佳

山东男篮无缘八强

半场37分，张三疯最后的不舍

在48分钟的时间决定一支球队的
生死，这就是CBA季后赛单败淘汰制
的残酷性，这一点39岁的张庆鹏心知
肚明。在他20年的职业生涯中，经历
过太多次类似的生死时刻，但这一次
却显得格外不同，随着职业生涯进入
最后的倒计时，对阵青岛男篮的这场
比赛很有可能成为他的“最后一舞”，
“现在还没去想这些，说不定我们还可
以走得更远。”骨子里不服输的劲儿，
彻底激发张庆鹏上演了一出“老夫聊
发少年狂”的戏码。半场37分，第四节
24分，在山东男篮陷入绝境的情况下，
那个熟悉的“张三疯”又回来了，在这
样的视觉冲击力下，球迷们除了震惊
唯有叹服，但最后的结果却只能给这
样的表现留下一个“悲壮”作为总结，
“人生就是这样，不可能都是圆满的。
很遗憾自己的全力以赴不能够给球队
带来关键的胜利，但作为我来说确实
尽力了。”
“看到张庆鹏这么拼命，我很心

疼。这种老队员的敬业精神，值得年轻
人学习。”山东男篮主教练巩晓彬说
道。在外援哈德森无法归队，主力后卫
王汝恒、张辉一度伤停的日子里，是张

庆鹏和陈培东这对相差近20岁的组
合，撑起了球队的后卫线，“我觉得我
现在在山东队就是一块‘补丁’，当球
队需要我的时候，我需要站出来。复
赛以来，我已经受了四次伤了，从腰到
右肩，再到右手，身体消耗确实很大。
过去五个月的时间，在远离家人的情
况下，始终都要保持一个高强度的训
练和对抗，应对随时可能到来的复赛，
确实对于自己来说很痛苦。”

在告别这个赛季的同时，退役自
然成为了围绕在张庆鹏身边最多的话
题。尽管在大多数人看来，他依旧有
能力在CBA联赛中继续征战，继续书
写自己的传奇故事，“我是画了句号，
我希望年轻人能够知道真正的痛处在
哪里，然后在休赛期很好地总结自己，
在未来的比赛走得更远。”张庆鹏的
言语中似乎在预示着告别的到来，“我
希望给我点时间。无论如何，今天我
没有控制好自己的情绪，确实是对这
块场地留有依恋和不舍，心里确实是
有一点难受，至于未来会怎样看自己
的选择，但我不会离开篮球。我还是
有很多遗憾，但生活就是这样，其实我
还希望能在场上多奔跑一些时间。”

回顾张庆鹏长达20年的职业生
涯，无论在国家队或是俱乐部层，都收
获了诸多荣誉。从2006年第一次代表
中国男篮征战国际大赛至今，他参加
了男篮世锦赛、奥运会、亚锦赛、亚运
会等一系列重要比赛，而在CBA联赛
中，尽管从辽宁辗转新疆、北京和山
东，但也圆了自己的冠军梦，“我已经
尽力了，但也有很多遗憾和挫折，如果
少一点冲动，可能会更完美一些。”

鲜为人知的是，在这个赛季继续
征战于CBA赛场并不在张庆鹏最初的
计划之中。在2017年离开北京男篮之
后，他只是和山东男篮签订了一份为
期两年的合同，而在那里的第一年，
他就遭遇了前所未有的信任危机，一
度被时任主教练凯撒弃用，甚至当记
者询问凯撒为何不给张庆鹏机会时，
还遭到了凯撒“他是你亲戚还是朋
友”的反呛。这样的情况一度让张庆

鹏有了提前隐退之意，但好在吴庆龙
的接任让其选择了完成这份为期两年
的合同。岁月不饶人，接二连三的伤病
让张庆鹏在上赛季结束后表达了倦
意，“赛后每天至少要恢复到次日凌晨
2点钟，做康复、拉伸和治疗等，这是对
我个人精神和肉体的双重考验。”出于
自己的身体状况和球队的挽留，山东
男篮的9号最后选择了继续留在CBA
赛场上，当然最重要的，是他对这片赛
场和不舍和对篮球的热爱。从“厉兵秣
马PK赛”击败球队的后起之秀陈培东，
再到季后赛对阵青岛轰下37分，张庆
鹏的表现正如他在复赛开始前所说的
那样，“说心里话，现在的‘95后’球员，
无论是单挑还是跑动的能力，其实他
们还赶不上我，所以在这方面我还是
挺有自信。”

输给青岛男篮的这场季后赛，让
张庆鹏的职业生涯出场数定格在了

675场，距离朱芳雨保持的683场的历
史出场纪录仅相差八场，而在这个数
字的背后是张庆鹏日复一日的自律和
坚持，“很多人问过我这个问题，为什
么能坚持这么久？我觉得首先是热爱。
我喜欢篮球，能够从事自己喜欢的一
件事是很幸福的，所以我很享受这个
过程。其次，我觉得是职业的需要，我
热爱这个职业，所以对身体和训练都
会严格要求，这也是我能够打这么多
年的保证。”据了解，在张庆鹏为北京
首钢效力期间，为了能更好地保持自
己的身体状态与体能，除了保持高强
度的日常训练外，还在客场时与老队
长陈磊一起去进行夜跑，每次跑步的
公里数差不多是五公里。除此之外，为
了避免室内外冷热温差过大可能会导
致感冒，从而影响自己出战比赛，张庆
鹏夏天在房间的时候几乎不怎么开空
调。

在竞技体育的世界里，任何一名
职业篮球运动员，在39岁的年纪功成
身退，都配得上掌声和赞美，之于张庆
鹏来说亦是如此。作为中国男篮“08
奥运”的成员，如今只剩下他、孙悦和
易建联仍在这片球场上进行拼杀，而
巧合的是三个人身披的号码，同为9
号，“我很能理解张庆鹏的心态，他也
确实有这种能力，他打得好我也会开
心，每名老将都在用自己的方式帮助
球队。这是一种体育精神。”孙悦说道。
作为马布里最仰仗的国内球员，孙悦
在季后赛首轮帮助北京北控险胜吉林
男篮，闯入八强，除了在进攻端贡献的
18分之外，他最后时刻的关键防守让
人依稀想起了那个在五棵松体育馆封
盖霍华德的那个“追风少年”。
除了孙悦之外，易建联也在社交

媒体上发文向张庆鹏表达了自己的致
敬，“一种态度，在坎坷不平的20年生
涯里面不曾改变，最后，变成了一种精
神。我把这种精神看作是一种对篮球
的尊重。”从当初姚明、王治郅身边的
内线帮手，到如今中国男篮的定海神
针，易建联的坚守承载着“08奥运”最
后的一份荣光。
“我的全力以赴并没有给球队带

关键的胜利。人生总是会有遗憾，每个
赛季结束时都有不舍，但是这场比较
特别。谢谢你们20年来对我的包容支
持，一段的工作结束了。不会离你们太
远。”张庆鹏的故事或许就到此为止
了，20年，19个赛季，39岁的他的已经在
CBA联赛留下了太多故事供后人描述，
而庆幸的是，孙悦和易建联，还活跃在
这片球场，依然书写着自己的传奇。

荣誉等身，书写中国篮球的传奇

男篮“08奥运”成员
还剩易建联和孙悦

从张庆鹏赛后的微博来看，他本人已经做好了退役准备

CBA官微晒出一张三个
9号的背影拼图，并且配文写
道，“这联盟，早晚有一天要
交到后辈手中。但他们希望，
不是现在。”

隗

山东男篮被淘汰后，张庆鹏黯然神伤


